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КУЗБАСС: 
НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

Чем жил регион прошедшую 
неделю – в нашей подбор-
ке знаковых и значимых для 
жителей Кузбасса фактов.

n Фото Екатерины Стрижковой.

n Среди первых зрителей было много учащихся, им перед показом провели обзорную 
экскурсию. А кузбасский краеведческий музей устроил экспозицию с личными вещами 
Алексея Архиповича Леонова. Фото Максима Киселева.

ПРЕМЬЕРА

«Алексей Леонов. Космос внутри» 

180 млн рублей на новые про-
екты в 2022 году получи-

ли кузбасские предприятия и старта-
пы от Фонда содействия инновациям. 
Это максимальный показатель за по-
следние три года. Благодаря грантовой 
поддержке технологические компа-
нии Кузбасса смогли приобрести новое 
оборудование для запуска и расшире-
ния производства, а региональные мо-
лодёжные и студенческие проекты по-
лучили средства на исследования, соз-
дание прототипов и запуск стартапов.

100 тыс. студентов должны 
учиться в кузбасских вузах. 

Такую задачу перед чиновниками по-
ставил губернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев. При этом уже сейчас число же-
лающих поступить в высшие учебные 
заведения региона стабильно растёт. В 
2020 году высшее образование в Куз-
бассе выбрали 6769 абитуриентов бюд-
жетной очной формы обучения по про-
граммам бакалавриата, специалитета, 
СПО и магистратуры, в 2021 году их 
было 6992, а в 2022 году на обучение 
в вузы региона зачислено 7804 студен-
та, 989 из них – иностранцы.

2 новых объекта Сибирского куль-
турно-образовательного комплек-

са введены в эксплуатацию в Кузбассе. 
Это современное фондохранилище и 
дом для преподавателей и сотрудников 
кузбасских филиалов ведущих образо-
вательных учреждений страны: МГАХ, 
РГИСИ и ЦМШ-АИИ «Сибирский».

23 факелоносца – спортсмены, 
ветераны спорта, волонтёры, 

представители знаковых предприя-
тий города – пронесли огонь Между-
народных игр «Дети Азии» по улицам 
Новокузнецка. Город стал первым сре-
ди территорий Кузбасса, встретив сим-
вол грандиозного спортивного собы-
тия. Эстафета огня продолжается. В 
Шерегеш огонь прибудет 2 февраля, 
в Междуреченск – 10 февраля, завер-
шится эстафета в день открытия Игр, 
25 февраля, в Кемерове.

11922 га – площадь восста-
новленных лесов в 

Кузбассе в 2022 году. Такие показатели 
были достигнуты благодаря комплекс-
ной работе по сохранению и восста-
новлению зелёных насаждений, про-
водимой в рамках регионального про-
екта «Сохранение лесов» нацпроекта 
«Экология».

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Энергия и талант кузбасского бизнеса
Окончание. Начало на 1-й стр.

Серьёзная поддержка
С 2022 года для ускорения 

возврата инвестору вложенных 
средств в Кузбассе было принято 
решение о снижении предельной 
налоговой ставки до пяти процен-
тов. Таким образом, с 2022 года 
у инвестора в регионе есть право 
уменьшить налог на прибыль с 20 
до 5 процентов или в 4 раза – на 
сумму инвествычета.

Среди важнейших мер в от-
ношении бизнеса министр так-
же отметил грантовую поддерж-
ку в рамках нацпроекта «Ма-
лое и среднее предпринима-
тельство». В 2022 году её сум-
ма составила 154 млн рублей, а в 
2023-м она возрастёт до 196,3 млн 
рублей. Приоритет отдаётся соци-
альным и молодым предпринима-
телям до 25 лет. Кузбасс будет пред-
лагать на федеральном уровне рас-
ширить возможность получения 
грантов для молодых предприни-
мателей до 35 лет и увеличить сум-
мы личного гранта с 500 тысяч до 
3 млн рублей.

Сергей Цивилев поручил ми-
нистру цифрового развития соз-
дать в регионе единую электрон-
ную платформу для предпринима-
телей по принципу «одного окна», 
где представители бизнеса смо-
гут видеть актуальные изменения 
в действующих мерах поддержки, 
ориентироваться в изменениях за-
конодательства и узнавать о новых 
возможностях.

Промипотека 
и киностудия

Кроме того, бизнесмены озву-
чили свои предложения по улучше-
нию инвестиционного климата в ре-
гионе. В частности, генеральный ди-
ректор машиностроительного пред-
приятия «Перспективные Техноло-
гии», которое занимается выпуском 
импортозамещающего горно-шахт-
ного оборудования, обратился к гу-
бернатору с предложением расши-
рить границы ОЭЗ «Кузбасс» в Ке-
мерове, чтобы предприятие могло 
развивать производство на более 
выгодных условиях. Сергей Циви-
лев поддержал инициативу и дал по-
ручение проработать возможность 
таких изменений.

Руководитель КОРМЗ Алек-
сандр Сляднев выступил с предло-
жением по строительству ведом-
ственного жилья для молодых спе-

циалистов промышленных пред-
приятий в рамках промипотеки. 
Предполагается, что студент или 
выпускник, отработав полгода, по-
лучает ведомственную квартиру, 
а после нескольких лет работы на 
производстве приобретает её в соб-
ственность. Это даст весомый сово-
купный экономический эффект для 
региона: промышленные предприя-
тия смогут привлекать жильём мо-
лодых и перспективных специали-
стов, активнее будет работать стро-
ительная отрасль. Для реализации 
проекта требуется внесение изме-
нений в федеральное законодатель-
ство. Сергей Цивилев поручил Мин-
промторгу, Минэкономразвития и 
парламенту Кузбасса подготовить 
на основе предложения руководи-
теля КОРМЗ законодательную ини-
циативу и отправить её в Госдуму.

Ещё одной темой для обсужде-
ния стало создание в Кузбассе соб-
ственной киноиндустрии с выпу-
ском художественных фильмов, 
становление креативного сегмен-
та экономики региона. Губернатор 
отметил, что творчество сейчас – 
важнейший фактор развития мно-
гих сфер в жизни общества. Любое 
дело начинается с идеи, замысла, 
правильного мышления. 

Глава региона пообещал всесто-
роннюю поддержку недавно создан-
ному комитету по кинематографии, 
который возглавил вернувшийся из 
Москвы кемеровский режиссёр Ев-
гений Принцев. Киностудия уже по-
лучила от губернатора первый заказ 
– полнометражный фильм о Нико-
лае Масалове.

Также во время встречи Сергей 
Цивилев представил бизнес-акти-
ву региона кандидата на должность 
уполномоченного по защите прав 
предпринимателей – Елену Чурину. 
Ранее она работала начальником де-
партамента инвестиционной поли-
тики и развития предприниматель-
ства области.

Гранты для развития
и стартапов

Благодаря грантовой поддерж-
ке Фонда содействия инновациям 
– одного из крупнейших федераль-
ных институтов развития – техноло-
гические компании Кузбасса смогли 
приобрести новое оборудование для 
запуска и расширения производства, 
а региональные молодёжные и сту-
денческие проекты получили сред-
ства на исследования, создание про-
тотипов и запуск стартапов.

«Развитие производства и осо-
бенно начало собственных разра-
боток – сложный процесс, требую-
щий серьёзных финансовых влива-
ний. Значительную поддержку ока-
зывают как раз такие федеральные 
проекты. Тем более актуально это в 
рамках программ импортозамеще-
ния. Акцент делается на поддержку 
проектов замены ушедшей с россий-
ского рынка зарубежной продук-
ции, а также на цифровые техноло-
гии», – подчеркнул губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев.

Как отмечают в Кузбасском тех-
нопарке, региональном представи-
тельстве фонда, общая сумма гран-
тов в 2022 году составила 182,5 млн 
рублей. Это максимальный пока-

затель за последние три года. Наи-
большая сумма средств была вы-
делена по программе для действу-
ющих промышленных компаний, 
расширяющих производство соб-
ственной технологической про-
дукции «Коммерциализация» – 
130 миллионов. 

Так, кемеровское ООО «КАТЭН» 
выиграло грант на модернизацию 
и расширение производства инду-
стриального электрооборудования, 
а группа компаний «СибЭнергоРе-
сурс» (Ленинск-Кузнецкий) смо-
жет запустить в серию гидравличе-
ские плунжерные насосы высокого 
давления собственной конструкции.

М ол од ё ж н ы е  п р о е к т ы  в 
2022 году также получили под-
держку Фонда содействия иннова-
циям. Так, в новом конкурсе «Сту-
денческий стартап», который про-
водится в рамках федерального 
проекта «Платформа универси-
тетского технологического пред-
принимательства» отметили шесть 
студенческих проектов из Кузбасса. 
Их авторы получат по 1 миллио-
ну рублей каждый для реализации 
бизнес-идей на основе собствен-
ной технологической разработки. 

Владислав Рашитов (Юргин-
ский технологический институт, 
ТПУ) займётся внедрением про-
граммно-аппаратного комплекса 
(робота-толкателя кормов) для жи-
вотноводческих ферм, Анна Весни-
на из КемГУ доработает комплекс-
ный медицинский программный 
продукт для профилактики атеро-
склероза, а третьекурсник Институ-
та энергетики КузГТУ Ярослав Ав-
деев сможет начать первые продажи 
UniCube – развивающих детских на-
боров для изучения базовых основ 
цифровой электроники, робототех-
ники и проектирования.

«У Фонда содействия инноваци-
ям есть программы для каждого эта-
па развития технологического про-
екта – от идеи, стартапа до действу-
ющего инновационного производ-
ства. Важно, что каждой из мер под-
держки разработчики могут пользо-
ваться шаг за шагом. Суммы гран-
тов, условия и ожидаемые результа-
ты, разумеется, разные. Если начи-
нающие разработчики могут полу-
чить грант до 4 млн рублей, то боль-
шие предприятия могут рассчиты-
вать на поддержку до30млн рублей, 
но уже на условиях софинансирова-
ния со стороны заявителя», – отме-
тил директор Кузбасского технопар-
ка Евгений Востриков.

Дмитрий УВАРОВ.

n Фото Константина Полюцкого.

ВСТРЕЧА

О важных вопросах – 
в Татьянин день
В День российского студенчества президент 
России Владимир Путин встретился с учащими-
ся высших учебных заведений страны.

«Я желаю вам всего самого доброго, чтобы у вас и 
производственные, и научные результаты были значи-
мыми, которые приносили бы вам удовлетворение, что-
бы вы чувствовали, что вы самореализуетесь в жизни 
благодаря своей работе, и чтобы эта работа приносила 
значимые, существенные результаты всему нашему об-
ществу, нашему государству. Уверен, так оно и будет», 
– сказал глава государства.

Мероприятие прошло в МГУ имени Ломоносова, от-
мечается на сайте Кремля. Ранее Владимир Путин ос-
мотрел кластер «Ломоносов» Инновационного науч-
но-технологического центра МГУ «Воробьёвы горы». 
Студенты пригласили Владимира Путина на юбилей 
вуза, а в 2025 году МГУ исполнится 270 лет, и расска-
зали о своих задумках.

«Наша идея – сделать МГУ к 270-летию площад-
кой, которая доступна, которая интегрирована в го-
род, площадкой, куда может прийти любой школьник, 
его родители, жители, гости города и найти что-то по-
лезное для себя», – рассказали студенты и нашли от-
клик в лице президента.

На встрече поднималось много важных вопросов 
из жизни студенчества: волонтёрство, развитие нау-
ки и технологий, совершенствование правил, ГОСТов 
в сфере цифровизации информации, реализация твор-
ческого потенциала молодых людей и многие другие. 

Вера СКВОРЦОВА.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Высокие стандарты 
медицинской помощи
Четыре фельдшерско-акушерских пункта от-
крылись в Мариинском округе.

1156 жителей Мариинского округа, 363 из кото-
рых – дети, обеспечены доступной и качественной ме-
дицинской помощью. В сёлах Мальковка, Приметки-
но, Большой Антибес и посёлке Первомайском по про-
грамме модернизации первичного звена здравоохра-
нения нацпроекта «Здравоохранение» открылись мо-
дульные ФАПы.

«Все четыре современных медицинских пункта в Ма-
риинском округе построены взамен устаревших сельских 
ФАПов. Теперь жители и фельдшеры будут взаимодей-
ствовать в комфортных условиях. Сейчас первичное зве-
но системы здравоохранения Кузбасса мы приводим к 
единому стандарту по оснащению. Все новые ФАПы, ко-
торые мы открываем в отдалённых сельских территори-
ях, укомплектованы современным медоборудованием, 
чтобы человек мог пройти диспансеризацию, получить 
плановую или экстренную помощь рядом с домом», – 
подчеркнул губернатор Сергей Цивилев.

В 2022 году по нацпроекту «Здравоохранение» во 
всём Кузбассе запущены в работу 73 модульных ФАПа 
и амбулатории. В 2023 году планируется построить и 
открыть 42 современных медпункта.

Сегодня, 31 января, новый ФАП начнёт приём паци-
ентов в селе Верхотомском Кемеровского округа. Ме-
дицинскую помощь здесь смогут получать 1817 чело-
век, в том числе 246 детей.

Пресс-служба АПК.

КУЛЬТУРА

Итоги большого отбора
В эти выходные в Кемерове прошли отбороч-
ные туры прослушивания для обучения в Шко-
ле Олега Табакова в 2023/2024 учебном году. 

На первом этапе члены жюри из 108 выбрали 12 пре-
тендентов. Очередной отборочный тур проводил сам 
Владимир Машков – художественный руководитель 
Школы Табакова, народный артист России, актёр теа-
тра и кино, режиссёр. В итоге четырём ребятам дали ре-
комендации к рассмотрению для поступления в Школу.

Напомним, сам Олег Павлович Табаков положил на-
чало традиции дважды в год выезжать в регионы Рос-
сии на поиски будущих студентов. В рамках отборочной 
кампании на 2023/2024 учебный год прослушивания 
проходят не только в Кемерове, но и в Екатеринбурге, 
Туле, Хабаровске, Красноярске, Краснодаре и Москве. 

Как отметила Марина Самусева, директор Москов-
ской школы Олега Табакова, конкурс огромен – более 
ста человек претендует на одно место. По итогам кон-
курсных испытаний наберут только 24 студента.

Как отметил Владимир Машков, жюри смотрит вни-
мательно на тех, кто проявляет максимальную заинте-
ресованность в получении профессии. При том что в 
15 лет ещё не все могут отчетливо понимать, что дела-
ют шаг в выборе специальности. Важно уловить – кто 
и что уже сделал к этому моменту.

Поступающие, отобранные комиссией на прослу-
шиваниях в регионах, будут приглашены в Москву для 
участия в финальном конкурсе.

Напомним, Московская театральная Школа Олега 
Табакова – единственное в России театральное учебное 
заведение, с 2019 года реализующее эксперименталь-
ную образовательную программу высшего образова-
ния, интегрированную в образовательную программу 
среднего общего образования. После пяти лет обучения 
выпускники Школы получают диплом о высшем обра-
зовании с присвоением квалификации «Артист драма-
тического театра и кино».

Оксана ПАНАРИНА.

Окончание. Начало на 1-й стр.

– Последнее интервью 
уникально. Стать первым из 
первых, игнорируя голодное 
детство, военные лишения, ре-
альные опасности для жизни 
– вот дорога нашего прослав-
ленного земляка. Лучший ху-
дожник среди космонавтов и 
лучший космонавт среди ху-
дожников – это всё о нём – 
Алексее Архиповиче Леоно-
ве. Хочется отметить, что, не-
смотря на свою космическую 
величину, он никогда не терял 
связь со своей малой родиной 
– Кузбассом – и всегда нахо-
дил возможность встретиться 
со своими земляками. Сегодня 
для всех поколений жителей 
многонациональной России 
нет ничего важнее, чем куль-
тура и история нашей вели-
кой страны. Память передаёт-
ся в семьях от дедов и бабушек 
– внукам, от отца и матери – 
детям, – рассказала Анна Ци-
вилева, председатель Совета 
по вопросам попечительства 
в социальной сфере Кузбасса.

После просмотра Анна Ев-
геньевна поделилась своими 
впечатлениями: «Несмотря 
на документальный характер, 
фильм очень личный. Алек-
сей Архипович вспоминает 
не только те или иные собы-
тия, а описывает их настоль-
ко интересно, что возника-
ет ощущение, что смотришь 
аудиовидеокнигу, которая 
тебя завораживает».

Близкие люди
Такая простая мысль – 

поговорить со своим отцом, 
узнать про него много боль-
ше… Знала ли Оксана Алек-
сеевна тогда, во что выльет-
ся этот проект, какой масштаб 
приобретёт? 

– Я очень счастливый че-
ловек, у меня потрясающий, 
легендарный папа и очень ин-
тересная умница мама. Папа – 
человек с очень большим жиз-
ненным опытом, ему удалось 
прожить совершенно неорди-
нарную жизнь, полную испы-
таний, приключений, полную 
возможностей выживать. Если 
вы посмотрите фильм, обя-
зательно поймёте, что такой 
жизни хватило бы на многих. 
И просто хотелось записать 

его истории, прежде всего для 
себя, для семьи, внуков. Оста-
вить на память, чтобы потом 
когда-нибудь посмотреть, по-
вспоминать. На плёнке не всё, 
а лишь малая часть. Если по-
лучится, мы продолжим рабо-
ту и создадим альманах в ин-
тересном формате. И это бу-
дет целая эпоха на экране, – 
рассказала «Кузбассу» Окса-
на Алексеевна.

Идею дочери космонавта 
подхватила её подруга – Та-
тьяна Огородникова, которая 
выступила чуть позже режис-
сёром данного проекта: «Есть 
времена в нашей жизни, ког-
да мы не хотим знать о сво-
их родителях ничего, они нам 
мешают жить. Потом у нас 
появляются свои дети, нам 
становится некогда, и так да-
лее. И вдруг оказывается, что 
мы ничего о них и не знаем. 
И зачастую бывает так, что и 
спросить-то уже и не у кого. 
Оксана успела это сделать. 
У нас получилась выдержка 
из самых главных событий в 
жизни Алексея Архиповича. И 
это вышло очень интересно! В 
доверительной обстановке. С 
дочерью. Никто из журнали-
стов никогда не добился такой 
доверительной беседы, рас-
слабленности в кадре, искрен-
ности, юмора, как получилось 

это снять в кругу семьи. Исто-
рия страны и судьба человека. 
Они идут параллельно. Если 
бы все были как Леонов, каж-
дый из нас смог бы стать кос-
монавтом, президентом, уле-
теть на другую планету».

Коллекция историй
Фильм сложно назвать 

документальным, это, ско-
рее, очень душевная подбор-
ка историй из жизни человека-
легенды, которому было чем 
поделиться. Просто – о важ-
ном, тепло – о близких, инте-

ресно – о работе… Оказалось, 
что Леонов – прекрасный рас-
сказчик с удивительным чув-
ством юмора. 

Две истории, связанные 
с его любовью к искусству, 
очень отозвались в сердце. С 
ранних лет Алексей Архипо-
вич любил не только рисо-
вать, но и по мере возможно-
стей коллекционировал книги 
по искусству. Однажды в шко-
лу одноклассник принёс из-
дание «Айвазовский». Юный 
Леонов спросил: «Что хочешь 
за книгу?» Цена была высока 
– целый месяц пришлось от-

давать школьный обед (гор-
бушку хлеба и кусок сахара). 
Вторая история была связа-
на с будущей женой Светла-
ной Павловной. Алексей Ар-
хипович пришёл к понравив-
шейся ему девушке, но её не 
оказалось дома. Родители его 
пригласили в комнату, где на 
столе лежала книга «Эрми-
таж». И первая мысль, кото-
рая пришла в голову будуще-
му космонавту: «Если я же-
нюсь на Светлане, то эта кни-
га станет моей».

Ещё один удивительный 
виток судьбы. В своё время Ле-
онов хотел поступить в Риж-
скую академию художеств, 
взял рисунки и поехал. Его 
работы в академии оценили, 
сказали: «Считай, ты наш сту-
дент». Но, оказалось, что сти-
пендии никак не хватит для 
жизни в Риге. И поступил он 
в военную авиационную шко-
лу первоначального обуче-
ния лётчиков в Кременчуге – 
на полное довольствие. И вся 
жизнь началась по-другому.

Анна ТИМОЩУК.

ПРОЕКТ

После премьеры фильма 
Совет по вопросам попе-
чительства в социальной 
сфере Кузбасса дал старт 
федеральному проекту под 
названием «Расскажи мне», 
который поможет многим 
семьям стать ближе друг 
к другу. Не упустите и вы 
свой шанс сохранить ча-
стичку памяти своей семьи.
Для участия в нём нужно 
записать видеоинтервью 
на 5-7-10 минут с любым 
из своих близких людей 
– папой, мамой, братом, 
сестрой, бабушкой, де-
душкой. В нём поделиться 
интересной историей из 
жизни. Работы можно от-
правлять на почту Совета 
sovet-dobro@yandex.ru. 
После отбора победители 
будут приглашены на цен-
тральный канал и награж-
дены подарками.

ВАЖНО

По распоряжению губернатора Кузбасса Сергея Цивилева 
фильм «Алексей Леонов. Космос внутри» будет транслировать-
ся на региональных телевизионных каналах, а также ссылка на 
него будет доступна в социальных сетях. Кроме того, Министер-
ство образования Кузбасса организует демонстрацию и обсуж-
дение картины во всех образовательных учреждениях региона 
на уроках «Разговор о важном». А ещё среди школьников реги-
она пройдёт викторина на тему «Этот бескрайний Космос», а 
при поддержке «Кузбасскино» – конкурс документальных ви-
деороликов на тему «Диалог поколений».
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řокировка лиŭеров суŸерлиги

n ˣиталий ˭кач˸в.

КУЛЬТУРНАЯ СРЕДА

ЭксŸериментƄ 
с русской классикой

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

МАССОВЫЙ СПОРТ

Когŭа богатƄри 
наƀинаƇт ůонглироватƅ

КСТАТИ

ТАБЛО

n ˪олузащитник �˦узбасса� Александр ˥горычев �̲ ��� в нынеˌнем сезоне забил �� мячей, в 
том числе восемː с угловых и семː с пеналːти. Фото ǝлаƽимира Клюева.

Şуŭоůник и его гороŭ

ŖаƁей истории строки

В гиревом спорте Вита-
лий Александрович оказал-
ся по наитию. В семье атле-
тов не было. Просто однаж-
ды посетил тренировку и по-
пался на спортивный интерес. 
А после первых соревнований 
пришёл и азарт. С тех пор с ги-
рями мужчина не расстаёт-
ся. «Когда начинал трениро-
ваться, специальных снаря-
дов ещё не было, – вспоми-
нает собеседник. – В ту пору 
использовали весовые гири. 
Первые профильные из чугу-
на появились позднее – зака-
зывали напрямую с челябин-
ского завода».

Кстати, в спорте приме-
няются разные тяжести. Так, 
жёлтые гири весом 16 ки-
лограммов силачи называ-
ют детскими, зелёные весом 
24 кг – женскими, красные 
в 32 кг – мужскими. Есть и 
снаряды по 16 и 12 килограм-
мов, предназначенные для 
спортсменов возрастной ка-
тегории 60+ и 80+ соответ-
ственно. «Гиревым спортом 
может заниматься каждый, – 
уверен Виталий Ткачёв. – Но 
я всегда предупреждаю сво-
их воспитанников, что это не 
бодибилдинг, поэтому «под-
качаться» здесь не получит-
ся. У гиревого спорта другие 
преимущества: он развивает 
силовую выносливость, ко-
ординацию, укрепляет серд-
це». За двадцать с лишним лет 
Виталий не получил ни од-
ной серьёзной травмы, толь-
ко единожды потянул мыш-
цу на ноге.

Гиревой спорт не требует 
серьёзных финансовых вло-
жений и специальных залов. 
Достаточно взять портатив-
ные тяжести, коврик, пояс, 
напульсники, штангетки – и 
в добрый путь, как говорится.

В 2012 году в Томске Ви-
талий Ткачёв выполнил нор-
матив мастера спорта. Но это 
не предел его мечтаний. Сей-
час мужчина грезит о между-
народном уровне. «Для до-
стижения цели нужно за де-
сять минут сделать восемь-
десят два подъёма в длинном 
цикле, пока же мой личный 
рекорд – семьдесят, поэтому 
впереди ещё много трениро-
вок», – сказал спортсмен.

Многие спрашивают Ви-

талия, чем его привлёк этот 
тяжёлый вид спорта, – спро-
сила и я. «На тренировках от-
дыхаю от личных проблем, – 
объяснил он. – Кроме того, 
считаю, что гиревой спорт 
очень полезен для сотрудни-
ков силовых структур». Вита-
лий Александрович служит в 
Росгвардии Кузбасса старшим 
группы задержания. Грабе-
жи, разбои и прочие престу-
пления – то, с чем ему прихо-
дится сталкиваться. Спорт по-
могает и здесь. Причём гири – 
это не только про физические 
нагрузки, но и про психоло-
гию. Спорт учит выдержке и 
помогает снять напряжение.

Между тем копилка спор-
тивных достижений гиреви-
ка пополняется всё новыми и 
новыми медалями: это побе-
ды на первенстве мира среди 
сотрудников силовых струк-
тур, на чемпионате в Том-
ске в 2016 году, в Чебокса-
рах – в 2021-м, а в минувшем 
году Виталий привёз золо-
то из Нижнего Новгорода. В 
том же 2022-м он стал триум-
фатором и на Всероссийских 
летних сельских спортивных 

играх, состоявшихся в Омске. 
Сейчас гиревик в погонах го-
товится к покорению очеред-
ных спортивных рубежей – 
календарь насыщен. Первыми 
в списке идут соревнования в 
кузбасском посёлке Трудар-
мейском и Чебоксарах.

Виталию – 41 год, то есть 
он уже ветеран спорта. Одна-
ко судьи допускают его и до 
основных соревнований – фи-
зическая подготовка позво-
ляет. Причём силач не изну-
ряет себя никакими жёстки-
ми диетами, никакими кок-
тейлями не балуется. «Пита-
юсь два-три раза в день. Зи-
мой пью витамины. Кофе и 
чаю предпочитаю воду с ли-
монным соком», – перечис-
лил гастрономические пред-
почтения мужчина.

Чемпион тренируется 
практически каждый день по 
два часа. Держать организм в 

здоровом тонусе помогают и 
кроссы по 10 километров три 
раза в неделю. Своим опти-
мизмом, твёрдой верой в ма-
гию спорта да и, что греха та-
ить, безупречным внешним 
видом он мотивирует и своих 
подопечных. Виталий Алек-
сандрович взрастил уже трёх 
мастеров спорта России.

Несмотря на то, что ги-
ревики не исполняют захва-
тывающих виражей, неве-
роятных кульбитов, они не 
укрощают рычащие машины 
– смотреть на них всегда ин-
тересно. Внимание болель-
щиков держат до последних 
минут. Тяжеленными гиря-
ми эти богатыри словно жон-
глируют, как пластиковыми 
шариками. Состязания тоже 
разнообразны. Так, по про-
грамме двоеборья спортсме-
ны выполняют толчок двух 
гирь двумя руками, рывок 
гири одной и другой рукой 
без перерыва для отдыха. В 
программе длинного цикла 
атлеты демонстрируют тол-
чок двух гирь двумя рука-
ми от груди, плюс короткий 
спуск гирь вниз, но без по-
становки на помост. Как пра-
вило, на выполнение каждо-
го задания отводится 10 ми-
нут (на армейский рывок – 
12 минут). Отдельные виды 
программы соревнований – 
командная эстафета и жон-
глирование гирями.

Виталий Ткачёв в 2020-м 
году стал одним из участни-
ков события, которое полу-
чило статус рекорда России. 
Напомним: в Белове в рамках 
празднования 75-летия Вели-
кой Победы гиревики устано-
вили рекорд силы. Кузбасские 
силачи взяли на себя обяза-
тельство поднимать каждый 
свой снаряд весом двадцать 
четыре килограмма 1418 се-
кунд в память о днях упор-
ной борьбы нашего народа 
за свободу и независимость 
Родины.

Хоть и бытует мнение, что 
спортсмены суеверные, Вита-
лий Ткачёв в приметы не ве-
рит. «Однажды я забыл пас-
порт, без которого на сорев-
нования не допускали. При-
шлось снова возвращаться до-
мой – в Мазурово Кемеров-
ского муниципального окру-
га. Так вот, вопреки поверьям, 
в тот день я выиграл кубок», 
– привёл пример визави. Так-
же Виталий считает, что перед 
каждым состязанием спорт-
смен должен привести себя 
в порядок: подстричься, по-
бриться, надеть чистый ко-
стюм. Словом, Виталий не 
осложняет себе жизнь вся-
кого рода надуманными про-
блемами.

Алена СМИРНОВА.

͐тарший прапорͷик ͏осгвардии Кузбасса ͂ита-
лий ͑кач;в – ветеран гиревого спорта. ͌а про-
тяжении �� года в свободное от работы время 
он ¢жонглирует¡ тяж;лым снарядом – и себя 
держит в отличной форме� и других учит тому 
же. ͐ейчас спортсмен готовится к очередным 
соревнованиям и мечтает выполнитͺ норматив 
мастера спорта международного уровня.

n ˧омент соревнований. Фото иƿ лиǆного арǲива.

͂ Кемерове открылся ͋узей дошколͺно-
го образования областного ʹентра. 
͍н расположился в третͺем корпусе 
детсада ̉ ���.

Пока в дошкольном учреждении работают две экс-
позиции. Первая – «Это нашей истории строки». В неё 
вошли архивные фотографии первых детских садов и 
их педагоги, снимки обустройства столовых и игро-
вых площадок. Вторая – «Игрушки советской эпохи», 
здесь собрана целая коллекция пластиковых и мягких 
игрушек времён начала 1960-х – конца 1990-х годов. 
К слову, некоторые из них были сделаны руками вос-
питателей. А к сентябрю этого года в музее планиру-
ют открыть ещё две экспозиции: «Дошкольное обра-
зование XXI века: настоящее и будущее» и «Галерея 
педагогических династий». 

Подготовила 
Анна ТИМОЩУК.

͐ �� по �� февраля в проко-
пͺевском драмтеатре прой-
д;т режисс;рская лаборато-
рия ¢͜ксперимент ���¡.

В этом году театр решил обратить-
ся к бессмертным произведениям рус-
ских классиков. А художественным 
руководителем лаборатории станет 
Олег Лоевский, ведущий театральный 
критик, член экспертного совета На-
циональной театральной премии «Зо-
лотая маска».

Впервые в Кузбассе в 2011 году 
именно в Прокопьевском театре про-
шла режиссёрская лаборатория со-
временной драматургии «Экспери-
мент 123», организованная театром 
Наций при поддержке Министерства 
культуры РФ. В чём её суть? За ре-
кордные пять дней актёрский состав, 
специалисты театральных цехов и че-
тыре молодых амбициозных режиссё-
ра поставят четыре эскиза по пьесам 
известных классиков.

Эскиз «Бесприданница» по пье-
се Островского представит режиссёр 
Ярослав Жевнеров, «Записки сумас-
шедшего» по повести Николая Гого-

ля – Екатерина Пилат, «Месяц в де-
ревне» по пьесе Тургенева – Ари-
на Гулимова, «Прозоровы» по пье-
се «Три сестры» Чехова – Владислав 
Ляховецкий.

– Хочется отметить, что проко-
пьевский драмтеатр – один из первых 
театров в России, который стал зани-
маться режиссёрскими лаборатория-
ми. И эта практика дала возможность 
театру встретиться с интересными ре-
жиссёрами, в будущем известными ре-
жиссёрами. Ленкомовцы всегда легко 
идут на эксперименты и не боятся ри-
сковать. И, как правило, риск оправ-
дывается. Не случайно у театра есть 
престижная награда «Золотая маска» 
и он пользуется серьёзным авторите-
том в творческой среде», – отметил 
руководитель режиссёрской лабора-
тории Олег Лоевский.

После показов эскизов пройдёт 
традиционное обсуждение со зрите-
лями и авторитетными театральны-
ми критиками, итогом которого ста-
нет голосование: «Оставить как есть», 
«Доработать», «Забыть, как страш-
ный сон». Лучшие эскизы станут ос-
новой будущих спектаклей, которые 
пополнят репертуар театра.

͂ ͌овокузнеʹком художественном музее от-
крыласͺ персоналͺная выставка работ мест-
ного живописʹа ͂италия Карманова ¢͔у-
дожник приехал¡. ͍на приурочена к ��лет-
нему юбилею мастера и открывает проект� 
посвяͷ;нный ���летнему юбилею ͌овокуз-
неʹка ¢͂ городе мо;м – моя судͺба¡.

Выставка включает в себя сорок живописных работ и 
немного графики. Основной акцент сделан на теме родно-
го города.

Виталий Карманов родился 1 ноября 1947 года в се-

мье художника Анатолия Карманова. В 1989 году при-
нят в члены Союза художников РФ, лауреат многочислен-
ных конкурсов. Прожив в Новокузнецке практически всю 
свою жизнь, он пережил и отразил в своих работах кри-
зисные годы конца XX века. Работы Карманова – это всег-
да непосредственная реакция на время, иногда острая и 
резкая. Жизнелюбие, хулиганский юмор и мягкая ирония 
1970-х постепенно сменяется грустью и сомнениями конца 
1980-х, разочарованием, трагедией и сарказмом 1990-х. В 
2000-х годах это уже состоявшийся мастер со своим ори-
гинальным почерком.

До 26 февраля горожане и гости Новокузнецка смогут 
познакомиться с работами Виталия Карманова, часть из 
которых размещена в первом зале, а часть – в фойе музея.

В проко-
пьевском 
֩енкоме – 
новый глав-
ный режис-
сёр. ɀм стал 
Дмитрий 
Ȩурков – 
выпускник 
театрально-
го институ-
та им. ȼори-
са Ʌукина, 
режиссёр 
и актёр. В театрах России он по-
ставил более ͬ0 спектаклей, при-
нимал участие в многочисленных 
театральных лабораториях и фе-
стивалях, сотрудничал с проко-
пьевской драмой как приглашён-
ный режиссёр в ͬ0ͬͬ году �поста-
вил спектакль �֩Ɋȼ֩ɊНȠȢȤȟɁ 
по сборнику рассказов драматурга 
Ȥльги Никифоровой 
«ɉффект бабочки»�.

После первого тайма матча на табло стадиона 
«Труд» в Нижнем Новгороде горели цифры «1:0» 
– единственный мяч забил Алексей Киселёв, один 
из лучших бомбардиров в истории «Старта». Его 
кузбасский тёзка Ничков на пятой минуте промах-
нулся с 12-метровой отметки.

Во второй половине встречи «Кузбасс» вопло-
тил в голы своё игровое преимущество: Александр 
Егорычев на 48-й минуте сравнял счёт с углового, 
вскоре отличились капитан команды Руслан Тре-
маскин и швед Симон Янссон, виртуозно пере-
игравший защиту и вратаря хозяев Юрия Иванчи-
кова после передачи с угла поля Алексея Чижова (в 
его активе одиннадцать голевых передач в сезоне).

Под занавес матча Егорычев сотворил хет-
трик: реализовал выход один на один с голкипе-
ром и безупречно выполнил пенальти на 85-й ми-
нуте. В составе хозяев дубль сделал Денис Игошин, 
выступавший за нашу команду в 2010-2021 годах.

В Нижний Новгород «Кузбасс» приехал из 
Ульяновска, где 25 января одержал на крытой аре-
не волевую победу над «Волгой» – 5:4. На 74-й 
минуте кемеровчане уступали 3:4, но, как и в до-
машней игре с подопечными Александра Савчен-
ко, переломили ход поединка. Авторы голов в на-
шей команде: Александр Егорычев (2), Илья Бон-
дин, Алексей Ничков и Симон Янссон.

Центральный матч минувшего тура состоялся 
в Архангельске и собрал 6600 болельщиков. Мест-
ный «Водник» потерпел первое поражение в се-
зоне, уступив хабаровскому «СКА-Нефтянику» с 

редким для хоккея с мячом результатом – 0:1. 
Победный мяч забил Алан Джусоев, реализовав-
ший угловой на 12-й минуте. В первом круге «ре-
гулярки» команды разошлись миром в Хабаров-
ске (4:4). Напомним: кузбассовцы 18 января пере-
играли дальневосточников в родных стенах – 7:3.

Скорее всего, именно в соперничестве этих 
трёх клубов и определится победитель «гладко-
го» турнира суперлиги, который заработает пре-
имущество своего поля в четвертьфинале и полу-
финале плей-офф.

Впрочем, и чемпион страны-2022 московское 
«Динамо» наступает на пятки лидерам. В пасси-
ве «бело-голубых» поражения от «Водника» (4:5, 
4:7) и «Кузбасса» (4:5). Столичный клуб 4 февра-
ля сойдётся на выезде со «СКА-Нефтяником». Го-
стевой встречей с «Динамо» кемеровчане завершат 
28 февраля предварительный этап национально-
го первенства. «Золотой» матч сезона запланиро-
ван на 19 марта. Место его проведения утвердят на 
конкурсной основе.

В таблице суперлиги «Кузбасс» поднялся на 
первую строчку, одержав под руководством Дми-
трия Щетинина 17 побед в сезоне (шесть под-
ряд в январе) и опережая «Водник» на одно очко 
(51-50).

Завтрашний тур наша команда пропускает, и 
вполне вероятна очередная рокировка на верхних 
этажах турнирной таблицы. «Кузбасс» по возвра-
щении домой готовится к встрече с «Сибсельма-
шем», которая состоится в Новосибирске в суббо-

ту, 4 февраля. Примечательно, что именно в сто-
лице Сибири 20 января 2021 года состоялось бое-
вое крещение Дмитрия Щетинина в роли главно-
го тренера «Кузбасса». В напряжённом поединке 
гости взяли верх – 5:1 (1:0).

Продолжит турне «Кузбасс» матчами в Уфе 
(8 февраля) и Кирове (11 февраля). На своём льду 
кемеровчане сыграют 18 февраля с «Мурманом» 
(Мурманск) и 21 февраля с «Водником».

Вадим АНТОНОВ.

ʵемпионат ˫оссии. �ͼ����ͼ�� г.
Суперлига. ˪редварителːный этап
˪оло˂ение команд� �. �˦узбасс� �˦еме-
рово� £ �� очко �разница мячей� �������. 
ͬ. «Водник» �ȝрхангельск� – 5ʖ �11ͬ-�5�. ͭ. «СКȝ-
Нефтяник» �Ȫабаровск� – �� �1�ͭ-���. �. «Динамо» 
�Ȣосква� – �ͭ �1ͭ�-5��. 5. «Ƞнисей» �Красноярск� 
– ͭͬ �111-���. �. «ȼайкал-ɉнергия» �ɀркутск� – ͭʖ 
��5-�ͬ�. 7. «Волга» �Ɂльяновск� – ͬ7 �7�-�1�. �. «ȝк 
ȼарс-Динамо» �Казань� – ͬ1 �55-�1�. �. «Старт» 
�Нижегородская обл.� – 1� �55-7��. 1ʖ. «Ȣурман» 
�Ȣурманск� – 17 ��7-1ʖ��. 11. «Кировец» �Ɂфа� 
– 15 ��7-1ʖ7�. 1ͬ. «Ɂральский трубник» �Перво-
уральск� – 15 �51-�7�. 1ͭ. «Сибсельмаш» �Ново-
сибирск� – � �57-1ͬ1�. 1�. «Родина» �Киров� – ͬ 
��ʖ-11��.
�� января. «Старт� £ �˦узбасс� £ ��� ���ͼ�. 
ˤолы� Киселёв, ͬ7, ɀгошин, ��, �ͬ. – ȝ. Ƞгорычев, 
��, с углового, 77, �5, с 1ͬ-метрового, Ȩремаскин, 
�5, нссон, 7ͬ, с углового. ˣратари� ɀванчиков – 
Воронков. Ʉтрафное время� �ʖ – ͭʖ.
«Водник» – «СКȝ-Нефтяник» – ʖ�1. «Динамо» – 
«Ƞнисей» – ��ͭ. «Ȣурман» – «ȼайкал-ɉнергия» 
– ��ͭ. «Волга» – «Сибсельмаш» – 5�ͭ. «ȝк ȼарс-
Динамо» – «Ɂральский трубник» – 7�ͭ. «Родина» 
– «Кировец» – ��5.
� ˉевраля. «Ɂральский трубник» – «Водник». 
«СКȝ-Нефтяник» – «ȝк ȼарс-Динамо». «ȼай-
кал-ɉнергия» – «Динамо». «Ƞнисей» – «Ȣур-
ман». «Волга» – «Родина». «Старт» – «Кировец». 
� ˉевраля. «Сибсельмаш» – «Кузбасс». «Ƞни-
сей» – «Водник». «СКȝ-Нефтяник» – «Динамо». 
«ȼайкал-ɉнергия» – «ȝк ȼарс-Динамо». «Волга» 
– «Кировец». «Ɂральский трубник» – «Ȣурман». 
«Родина» – «Старт».

Кемеровский «Кузбасс»� Ÿереиграв ��bянваря в гостяž 
ниůегороŭский «Śтарт» ȟ ���� вновƅ возглавил турнирнуƇ 
таблиſу ;;;,bƀемŸионата řоссии




